

Monarca la asistencia al acto que se estaba celebrando.

El arquitecto señor Ceballos leyó el acta que habían de firmar los reyes, la cual enterrada en lugar inmediato a la primera piedra, colocándose también con el acta un número de la «Gaceta» de Madrid y varias monedas.

Los reyes y los infantes fueron ovacionados.

Don Alfonso ha hecho un donativo de 2.000 pesetas.

Doña María Cristina 1.000, y los infantes, 500.

## Ultima hora

—(—)—

Comunican de Roma que un periódico publica una carta, diciendo que las tropas coloniales anglo-francesas han llegado al agotamiento.

Añade que la tercera expedición desembarcada en Marsella fué de 20.000 hombres y que n. o hay más soldados en la India que se puedan traer al continente.

De los senegaleses, dice, que son muy buenos guerreros para luchar con arma blanca cuerpo a cuerpo, pero que para la artillería no sirven y han constituido un fracaso.

### REFUERZOS

París. — Un periódico publica la noticia de que por Hungría pasan muchos trenes llenos de tropas alemanas que se dirigen a los Cárpatos, con objeto de cooperar a la detención de la ofensiva rusa y rechazarlos.

### MOVIMIENTO DE TROPAS

Basilea. — Dicen que de Flandes ha salido con dirección a Hungría un cuerpo de ejército y que han dado las órdenes para que el general Hindenburg se traslade a la parte de Francia.

Esta noticia no tiene visos de veracidad, pues ahora que las fuerzas se reconcentran en Hungría lo más verosímil es que este general siga en el puesto que ocupa.

### NADA PASA

Viena. — Todos los envíos que se hacen de municiones y demás pertrechos de guerra a Turquía, son detenidos en Bulgaria.

### VIGILANCIA

Londres. — Un crucero británico protegido se halla vigilando la costa de Ceburge.

Al disparar contra él los cañones alemanes huyeron los barcos ingleses.

### PALOMA MENSAJERA

Rotterdam. — Dicen que según noticias de Ceburge, tres vapores de pesca ingleses que se hallaban en las faenas propias, se vieron en la precisión de retirarse ante el fuego de los cañones alemanes.

Al entrar en el puerto, se posó sobre un vapor uno de dichos vapores una paloma mensajera, la que llevaba un escrito que decía: «A 1.000 millas de la costa no se ve nada».

Esto se ha interpretado en el sentido de que los submarinos llevan palomas mensajeras y que de esta forma se comunican con el estado mayor.

### ESTA BIEN

San Petersburgo. — La misión de la flota aliada en el paso de los Dardanelos no es el intentar atravesar aquel estrecho como todos creen; la principal misión de la escuadra es el impedir el paso de armamento y municiones para los turcos.

### NOTA FRANCESA

Consigna la nota francesa de las tres de la tarde publicada en París, que en el Iser ha habido un combate. Añade que en Ailli ha sido rechazado el enemigo.

En Banderar, hemos hecho saltar una defensa alemana con una mina.

### DE MADRID

Mañana con motivo de celebrarse la Jura de la bandera en Madrid se ha declarado fiesta nacional.

## Lo de Marruecos

—(—)—

### PARTES OFICIALES

En el ministerio de la Guerra se han recibido de Marruecos los partes oficiales siguientes:

El de Tetuán da cuenta de un encuentro tenido por las fuerzas de la mehalla con moros rebeldes a los que rechazó con bajas.

Las fuerzas de la mehalla tuvieron un asfari herido.

El de Larache dice que se ha celebrado sin novedad el zoco de Tzelata el que se vió muy concurrido.

El mismo despacho dice que moros montañeses intentaron asaltar el aduar de Gaitán siendo rechazados por sus moradores apoyados por fuerzas de la policía indígena.

Los moros rebeldes tuvieron cuatro muertos que dejaron sobre el campo.

## El día político

—(—)—

### DICE DATO

A la hora acostumbrada recibió el señor Dato a los periodistas en su despacho de la presidencia.

### DESPOCHANDO CON EL REY

Comenzó diciendo que había estado en palacio despachando con el rey con quien había cambiado impresiones acerca de la marcha del conflicto europeo.

### LOS MINISTROS DE TURNO

Después de despachar el Presidente con el rey, lo hicieron los ministros de turno que lo eran el de Guerra y el de Marina.

### EL GENERAL AZCARRAGA

Agregó el señor Dato que ha visitado en su domicilio al general Azcarraga el que se encuentra muy mejorado.

Dentro de breves días se le practicará una operación en la vista.

### IMPOSICION DE UNA CRUZ

También manifestó el señor Dato a los periodistas que el sábado próximo irá don Alfonso a la Escuela de Ingenieros de montes con objeto de imponer personalmente la cruz de Carlos III al ingeniero señor Santamaría que estuvo sepultado durante varios días en la mina de Cabeza de Vaca.

Al acto asistirán todos los alumnos de la Escuela e Ingenieros de Montes.

### NUEVA IGLESIA

Continuó diciendo don Eduardo que había asistido a la colocación de la primera piedra de la iglesia del Cristo de la Salud que se construirá en la calle de Ayala.

A la ceremonia también ha asistido la familia real.

### DATO A BARCELONA

El Presidente del Consejo dijo a los periodistas que el día 18 irá a Barcelona, en cuya capital estará tan solo un día, por impedírsele las actuales circunstancias porque se atraviesa con motivo de la guerra.

### VISITA DIPLOMATICA

Añadió don Eduardo que había recibido la visita de varios diplomáticos residentes en Madrid.

### LA ACTITUD DE BULGARIA

Un periodista preguntó al señor Dato qué había de cierto sobre las noticias publicadas por algunos periódicos referentes a la actitud de Bulgaria en la actual contienda.

Don Eduardo contestó que únicamente sabía las noticias publicadas por los diarios sobre este extremo.

### UN ARTICULO DE «EL LIBERAL»

Otro periodista preguntó también al señor Dato si había leído el artículo publicado por «El Liberal» en el cual el señor Pérez Caballero desmiente las declaraciones que le atribuye el diario de París «Le Matin».

El presidente del consejo manifestó que había leído detenidamente el referido artículo y que de él ha deducido que todos son partidarios de que España siga guardando la más estricta neutralidad en el actual conflicto.

## La firma del Rey

—(—)—

El Monarca ha firmado hoy los siguientes decretos:

De Guerra. — Uno concediendo la gran cruz de San Hermenegildo al general de brigada don José Bonat.

—Otro concediendo el mando del escuadrón de cazadores de Tenerife al teniente coronel de caballería don Mariano Pabón.

—Otro concediendo la merced del hábito de Montesa a don Alfonso López Guerra.

—Otro concediendo el empleo de comandante, al capitán de ingenieros don Rafael Castelví, fallecido por un accidente de aviación.

—Otro concediendo la gran cruz de María Cristina al primer teniente de Sanidad Militar don Carlos Cortijo, fallecido también en un accidente de aviación.

De Marina. — Un decreto disponiendo que el vicealmirante don Adriano Sánchez, cese en el cargo de comandante general del apostadero de Cádiz.

—Otro nombrando para sustituirle al vicealmirante don Emilio Gatell.

—Otro disponiendo que el Intendente general don Tomás Carlos Roca, pase a la reserva por haber cumplido la edad reglamentaria.

—Otro designando que pase también a la reserva el general de división del cuerpo de Ingenieros de la armada don Juan José Valero.

Y otro promoviendo al empleo de contraalmirante al capitán de navío don Pedro Vázquez, y nombrándole general en jefe de los servicios auxiliares.

## Información general

—(—)—

### BUQUES INGLESES

Ferrol. — Han llegado a este puerto los vapores ingleses «Goya» y «Marthos».

Existían temores de que hubiesen sido víctimas de un ataque por los submarinos alemanes.

El semáforo ha señalado el paso de varios torpederos ingleses.

### UN MITIN

Barcelona. — El mitin organizado por los jóvenes de la Sociedad «La Revuelta» para pedir la amnistía de los presos por delitos políticos, se celebrará el viernes próximo en la Casa del Pueblo.

Se asegura que varios jóvenes bárbaros se proponen visitar al señor Dato, cuando este llegue a Barcelona, con objeto de hacer idéntica petición que los de la Sociedad «La Revuelta».

### VARIAS NOTICIAS

Algeciras. — Ante el tribunal de policía han comparecido hoy 61 indios de la tripulación de un vapor inglés, que desobedecieron al capitán.

—Durante las últimas veinticuatro horas han zarpado once buques.

### UN ANIVERSARIO

Barcelona. — Con motivo de celebrarse hoy el primer aniversario de la mancomunidad catalana, en varios edificios hubo colgaduras, celebrándose festejos populares.

### SENSIBLE EQUIVOCACION

Barcelona. — En San Feliú de Llobregat un joven llamado Martín Pujol, cobrador de una casa bancaria, ha sido víctima de un sensible percance.

Se presentó en casa de un comerciante a cobrar una letra donde aquel le hizo entrega de varios cartuchos de dinero.

El incauto dependiente creyó que los cartuchos contenían monedas de plata.

Cuando vió que los cartuchos eran de calderilla volvió a casa del comerciante, recibiendo éste a tiros.

El público quiso lynchar al irascible comerciante.

## En el Ayuntamiento

Sesión del día 7 de Abril de 1915.

Bajo la presidencia del alcalde señor Uhagón y con asistencia de 22 concejales se abrió la sesión a las cinco y media de la tarde.

Leída y aprobada el acta de la sesión anterior se procedió a tratar de los asuntos incluidos en el

### Orden del día

Recaudación obtenida por arbitrios e impuestos durante el mes de Marzo último, suma 183.593,15 pesetas.

Renuncia de don José Trecu al cargo de Vocal de la Junta de la Caja de Ahorros municipal. Se acepta la renuncia con sentimiento y se nombra para sustituirle a don Juan de Olaondo.

Escrito del señor Sagardoy relacionado con alumbramiento de aguas en el término municipal de San Sebastián. Pasa a las comisiones de Hacienda y Obras.

El gobernador militar da las gracias por haber asistido a la Jura de la bandera. Enterado.

### Informes

El Ayuntamiento en vista de los dictámenes emitidos por las distintas Comisiones, adoptó los siguientes acuerdos:

### Del Letrado municipal

Se acepta la renuncia que hace don Camilo Ochoa de Zabalegui del cargo de concejal, y el alcalde y el señor Zurbaro proponen que se haga constar en acta el sentimiento del Ayuntamiento. Votan en contra de esta proposición, los señores Torre, Setián, Zulaica y Urreta.

### De la Comisión de Hacienda

Fijar el capítulo y artículo a que debe cargarse el saldo que resulta a favor del contratista de las obras de ampliación del Lavadero del Antiguo.

Aprobar el canon de 40 pesetas anual que ha de satisfacer don Ulpiano Gurruchaga por ocupación de terrenos en Igueldo.

Que la relación de gastos e ingresos remitida por el Sr. Alcalde de

danejo de Zubieta correspondiente al ejercicio de 1914, se devuelva para hacer algunos reparos.

### De la Comisión de Gobernación

Que se provea por concurso la plaza vacante de mozo del Laboratorio. Proveer por concurso cinco plazas de individuos de número y seis de suplentes en el Cuerpo de la Guardia Municipal.

Acceder a la instancia de don Norberto Nafarrete solicitando permiso para establecer una industria de elaboración de chocolate y velas de cera en un pabellón de la casa 36 de la calle de Miracruz.

Nombrar al señor Recalde para desempeñar la plaza de Inspector Veterinario de Mercados y al Sr. Anguio para desempeñar la plaza de Inspector Veterinario auxiliar del Laboratorio.

Autorizar a don José Luis Aranjuelo para trasladar el horno de pastelería y la tienda que tiene establecida en la Plaza de Alfonso VIII.

### De la Comisión de Obras

Aprobar el concurso de adquisición de piedra adoquín labrada para la conservación de calles.

Que se proceda a la ejecución de obras de asfaltado y adoquinado de la calle de Zubieta, entre las de Blas de Lezo y el final de la referida calle de Zubieta.

### De la Comisión de Fomento

Aprobar el presupuesto y condiciones para la ejecución de 130 mesas escolares bipersonales.

### Asuntos atrasados

El informe de la comisión de Hacienda a la instancia de don Bartolomé Azcue y consortes, proponiendo que se le autorice para constituir sociedad en el arriendo de puestos, fué retirado por la misma Comisión con objeto de volver a estudiar.

—Se aprobó el informe de la comisión de Obras proponiendo la liquidación de obras ejecutadas por la sociedad de Solares Vascos para el abastecimiento de agua del barrio alto de Lugariz.

### La cuestión de las subsistencias

El alcalde dió cuenta de la labor que ha ejecutado la Junta de Subsistencias.

Dijo que por más que ha trabajado la Junta no ha podido evitar la tercera subida del pan; los panaderos han demostrado con números que la ganancia en el pan de familia es nula.

Añadió que la comisión de Subsistencias tiene en proyecto el establecimiento de una tahona reguladora y que para la próxima sesión procurará presentar el proyecto al Ayuntamiento y para ello pide el concurso de la comisión de Obras.

Dijo también que el gremio de panaderos ha prometido vender el pan de familia al Ayuntamiento al precio de 1,45 los tres kilos, en lugar de 1,50 que se vende.

La comisión de Subsistencias ha aceptado provisionalmente esta oferta y ha dispuesto que se venda el pan de familia en todos los felatos y en los mercados de la Brecha y de San Martín, por los empleados de arbitrios municipales y que en esta forma nada tendrá que desembolsar el Ayuntamiento.

Esta medida que será implantada desde mañana, si el Ayuntamiento así lo acuerda, tendrá el carácter provisional hasta tanto que se establezca la tahona reguladora.

El Ayuntamiento aprobó la labor de la comisión de Subsistencias y le autorizó para que provisionalmente pueda hacerse la venta del pan por empleados del municipio.

El señor Camio recordó una circular del que fué gobernador Baron de la Torre, sobre la venta del carbón y otra circular de la alcaldía sobre el mismo asunto.

Se determina que los sacos de carbón lleven el medio quintal o sean los 50 kilos completos y los sacos pequeños los 25 kilos.

Se acuerda que por los empleados municipales encargados de las inspecciones se inspeccionen los sacos citados y que los que no lleven el peso sean confiscados destinando el carbón para la Beneficencia.

### Ruegos y preguntas

El señor Urrreta pregunta a la Comisión de Hacienda, en qué está el asunto del Frontón Municipal.

El alcalde le contesta que se halla en el letrado municipal.

El señor Marcellán pregunta en qué estado se hallan las gestiones de la anexión de Alza a San Sebastián, y opina que se debe de nombrar un concejal para que sustituya al señor Ochoa en la comisión que entiende en este asunto.

El alcalde manifiesta que la comisión tiene redactadas las bases o condiciones de la anexión de Alza a

San Sebastián y que esas condiciones se hallan en el municipio de la indicada villa.

Respecto a los cargos que han quedado vacante con la renuncia del concejal señor Ochoa, en la sesión próxima se harán los nombramientos de las personas que han de desempeñarlos.

El señor Urreta, pregunta al alcalde como se halla el expediente del señor Imaz en Madrid.

El alcalde le contesta que nada sabe y entonces el señor Urreta pide que se le escriba al representante de San Sebastián para que informe.

El señor Olósegui pide que en el barrio de Gros se construya un pequeño retrete.

El presidente de la comisión de Obras dice que no hay asignación en éste ramo.

Y no habiendo más asuntos de que tratar, se levantó la sesión.

## ¿Son franqueables los Dardanelos?

—(—)—

Con ocasión del ataque a los fuertes de la entrada de los Dardanelos —los mismos que hoy pretenden haber destruído los aliados— por la escuadra italiana en 1912, escribía el capitán de fragata Sauvairé Jourdan en «L'Illustration», lo siguiente:

«Los Dardanelos no han podido ser franqueados esta vez. Queda por determinar si pueden serlo otra».

Sería muy imprudente querer resolver categóricamente esta duda. En principio es casi seguro que dicho estrecho, defendido por los medios poderosos de que dispone la actual ciencia militar y naval y, sobre todo, por jefes energicos dispuestos a sacar todo el partido posible de la admirable situación que ocupan, es infranqueable por la mejor escuadra.

Hay que tener en cuenta que ese corredor por el que se deslizan suavemente hacia el Mediterráneo las aguas excesivas del Mar Negro, tiene 51 kilómetros de longitud y una anchura que varía entre 8 km. y 1.200 m., según los puntos.

Los modernos cañones de grueso calibre, disparados desde ambas riberas, a tan cortas distancias, darían cuenta de los blindajes más espesos y bastaría emplazarlos con arreglo a los principios del genio militar actual para que la escuadra de ataque fuese dejando sus buques destrozados a lo largo del considerable recorrido durante el cual presentaría blanco a los proyectiles de tierra.

La acción de los cañones sería secundada eficazmente por la de las minas que pueden ser empleadas en todas sus formas. A pesar de que las aguas de los Dardanelos tienen una profundidad que varía entre 45 y 100 metros, pueden utilizarse en algunos de sus puntos las minas de fondo, especie de recipientes llenos de fulminante que pueden hacerse explotar desde tierra por medio de la electricidad. Esas minas descansas en el fondo, a veces en línea doble o triple, de manera que ningún buque puede franquear la terrible barrera que forman sin pasar por encima de alguna de ellas.

También hay las minas del bloqueo de las que tanto uso se hizo en la guerra rusojaponesa, las cuales flotan entre dos aguas, sujetas por un cable o cadena, prontas a explotar al contacto del buque que la suerte les depare.

Y hay así mismo los torpedos automáticos, y usados por los torpederos y los grandes buques de guerra, pero que también pueden colocarse a los bordes del estrecho en forma de baterías subterráneas o submarinas diferentes a los ataques del enemigo. La seguridad absoluta que se ha logrado en su dirección las ha hecho armas terribles, sobre todo empleadas a corta distancia.

Además, para apoyar todos esos poderosos medios de defensa, está la flota que, con sus cruceros relativamente modernos (incluso los últimos comprados últimamente a Alemania) y sus torpederos (instruidos hasta la declaración de la guerra por oficiales ingleses), está dispuesta a colaborar muy eficazmente en la acción de los fuertes y de las minas.

He ahí lo que se sabe positivamente sobre los medios de defensa del estrecho. Cuando, una vez doblada la isla de Tenedos, se llega a la entrada de los Dardanelos, se pasa a la derecha por delante de la desembocadura del Seamandre que riega la trágica llanura de Troya. A lo lejos se divisa el monte Ida, morada de las diosas, hasta el cual lleva una suave pendiente cultivada. A la izquierda, unos montes estériles ofrecen al estrecho sus rocas abruptas y severas.